

# UNE ANNÉE AVEC L'ACCORD



# Sommaire

ÉDITO .....	3
CHIFFRES CLÉS.....	4
CARTOGRAPHIE .....	5
VIE ASSOCIATIVE .....	6
LES ACCUEILS DE LOISIRS.....	10
ADOS.....	13
16-25 ANS .....	16
BILAN DE L'ÉTÉ & SÉJOURS.....	17
CENTRES SOCIOCULTURELS .....	19
LES ATELIERS SOCIOLINGUISTIQUES.....	22
INTERNATIONAL.....	24
PLAN D'ACTION.....	25



# Édito



Nous traversons une période marquée par des tensions et des incertitudes, dans un monde de plus en plus illisible, qui pèse particulièrement sur les plus jeunes. Dans ce contexte, la vie associative, qu'elle soit portée par l'Accoord ou par les nombreuses associations qui animent Nantes, demeure un pilier essentiel à préserver coûte que coûte.

Si l'Accoord n'est pas directement impactée, de nombreuses associations partenaires subissent cette année la réduction de leurs financements par le Conseil régional. Ce choix fragilise des espaces de sport, de culture, d'engagement et de solidarité. Il prive, avant tout, les plus fragiles de lieux où ils peuvent grandir, apprendre et s'épanouir.

Pourtant, face à ces défis, nous avons su maintenir notre cap. Ce rapport d'activités témoigne d'une année riche et dynamique, portée avec engagement par les professionnels et bénévoles de l'Accoord, et soutenue par nos partenaires : la Ville de Nantes, la CAF, l'État, l'Europe et le Département de Loire-Atlantique.

Alors que nous nous apprêtons à célébrer nos 40 ans, notre projet n'a jamais été aussi nécessaire. Il est un rempart contre la morosité, un moteur d'émancipation, un terreau de rêves et d'espoir.

**Résistons !**

**Mathias Cadot,  
directeur général de l'Accoord**

# Chiffres-clés et dispositif Accoord à Nantes

## Partie usagers

**12 000** familles nantaises inscrites à l'Accoord

## Accueils de loisirs

**8 600** enfants différents inscrits dans nos accueils

Dont **200** enfants et **30** ados en situation de handicap soit **230**

**+ de 224 000** journées enfants réalisées

## Ados

**près de 3 000** jeunes inscrits dans les espaces 11-15 ans

**+ de 42 000** journées réalisées

**1 700** enfants et ados en séjours

## Culture

**100** groupes répètent dans nos studios de musique (Bellevue, Boissière, Doulon, Île de Nantes)

**150** spectacles programmés à l'année dans 4 salles de spectacle (Bellevue, Bout-des-Landes, Dervallières, Doulon)

**15 000** entrées réalisées pour les 4 salles de spectacles

## Bénévolat

**22** collectifs d'animation regroupant **350** membres

**1 500** bénévoles d'activités régulières ou événementielles dont **+ de 100** bénévoles à l'accompagnement à la scolarité

## Centres

### socioculturels

**650** enfants suivent l'accompagnement à la scolarité

**1 100** personnes fréquentent nos 6 espaces multimédia (Breil, Bourderies, Île de Nantes, Malakoff, Perray, Port-Boyer)

**400** associations partenaires

**610** adultes participent aux ateliers de français dont 100 aux ateliers à visée professionnelle

**5 000** personnes fréquentent nos ludothèques et bibliothèques

**2 000** personnes participent aux ateliers

## Vacances

**80** séjours dont **11** en Europe représentant près de **11 000** journées réalisées

**200** familles parties en weekend « échappées belles »

**600** jeunes ont participé à Multispots

**130** familles accompagnées pour un projet vacances

**450** sorties d'été organisées par les centres socioculturels

## Partie ressources humaines

**950** salarié.e.s au 31/12/2023 (909 l'année précédente à la même date)

**33%** d'hommes  
**67%** de femmes

**637** salarié.e.s en CDI au 31/12/2023 (contre 622 l'année dernière)

**99/100** Index Égalité femmes-hommes

**469** d'Équivalent Temps Plein





# L'Agora des Essentiels



Le projet associatif de l'Accoord, intitulé Les Essentiels, a vu le jour en 2020. Après quatre années, il nous a semblé important de prendre le temps de regarder les actions qui ont été menées sur les territoires et de faire le point sur les avancées du projet.

En tant qu'association comprenant plus d'une soixantaine de lieux d'accueil, ouvertes la quasi-totalité de l'année et rassemblant plusieurs centaines de salarié·es, les moments collectifs sont rares. **Nous avons donc souhaité réunir l'ensemble des salarié·es de l'Accoord lors de l'Agora des Essentiels : deux jours pour travailler, pour s'interroger sur notre avenir mais aussi pour partager de bons moments ensemble.**

Au programme de ces deux journées qui se sont tenues aux Halles 1&2 de la Samoa, en plein cœur du quartier de la création : une revue de projets géante, des ateliers avec des intervenant·es de tous horizons, une soirée festive, un temps de design thinking et un grand débat sur l'avenir de l'éducation populaire avec la Maire de Nantes, Johanna Rolland, le sociologue de l'éducation, Philippe Meirieu et le directeur de la Fondation Jean Jaurès, Jérémie Peltier.

Ces deux jours ont été un franc succès. **Plus de 400 salarié·es ont répondu présent·es !** Les participations des uns et des autres ont permis de repenser le projet associatif. Surtout, l'Agora a été un temps de retrouvailles et de partage.

Découvrez l'Agora  
des Essentiels en vidéo :



# Renouveau du projet associatif



Les 7 thématiques des Essentiels sont les suivantes :

- Alimentation, Santé et Bien-Etre
- Culture
- Éducation & Co-éducation
- Égalité, Solidarité et Vivre-Ensemble
- Europe & International
- Numérique
- Transition Ecologique

Retrouvez le projet  
complet des Essentiels :



À la suite de l'Agora des Essentiels, nous avons revisité et enrichi notre projet associatif afin qu'il reste pertinent et réponde aux besoins des enfants, des jeunes, des seniors, et des familles qui fréquentent nos structures.

Ces dernières années, notre monde a été témoin de changements profonds et de défis inédits.

Face à ces nouvelles réalités, **il est impératif de renforcer notre engagement pour défendre la liberté, l'égalité, et la solidarité.** C'est avec cette ambition renouvelée que nous affronterons les défis de demain, en construisant un projet associatif à la hauteur des aspirations de notre société.

Nous avons conservé le socle d'origine autour des 7 essentiels, mais nous avons fait évoluer certaines dispositions qui étaient directement liées à la crise COVID. Les retours d'expérience et les progrès réalisés nous ont conduits à ajouter une nouvelle thématique autour de la dimension européenne et internationale, afin de mieux refléter nos engagements et actions à l'échelle globale.

Nous restons déterminés à proposer un projet où chacune et chacun trouve une place et puisse s'engager.

La prochaine étape se fera en 2027, nous proposerons alors une nouvelle démarche pour renouveler notre projet, au plus près des besoins et des attentes qui seront formulés dans l'avenir.



# Actus 2024 : vie associative



## Le forum des bénévoles 2024

Le 4<sup>ème</sup> forum des bénévoles a offert un début d'année marquant, mettant en lumière les actions réalisées grâce à l'engagement des bénévoles, acteurs essentiels du quotidien. L'Accoord repose sur l'engagement de ses 1 500 bénévoles, répartis sur divers projets et notamment :

- plus de 300 bénévoles investis dans les collectifs d'animation (nouveau nom des conseils d'équipement), qui participent à la vie de leur quartier et à la gouvernance de l'association,
- plus de 100 bénévoles investis sur l'accompagnement à la scolarité, qui permettent à 400 enfants et adolescents de bénéficier d'un accompagnement gratuit pour faire leurs devoirs et participer à des activités de loisirs,
- une cinquantaine de bénévoles à l'année sur les ateliers sociolinguistiques, qui bénéficient à 550 apprenants de français.

Sous le signe des super-héros du quotidien, ce forum a été l'occasion de remercier tous les bénévoles pour leur engagement et leur implication dans les diverses actions de l'Accoord. Des projets essentiels prennent vie chaque jour : des ateliers couture créatifs aux accompagnements scolaires, des épicerie solidaires aux espaces de solidarité, sans oublier les nombreuses sorties et événements qui renforcent le lien social dans les quartiers.

## Un voyage à Sarrebruck

En 2024, les bénévoles ont eu l'occasion de découvrir de nouveaux horizons, notamment avec un voyage à Sarrebruck et des visites de centres socioculturels à Rennes et Saint-Nazaire. Ces moments de partage revêtent une importance particulière et permettent de nourrir les actions socioculturelles par des rencontres locales et européennes.

Dans le cadre de l'échange bénévole à **Sarrebruck, ville allemande jumelée avec Nantes**, huit présidents des collectifs d'animation ont eu l'opportunité de se rendre sur place pendant quatre jours. Ce séjour leur a permis de découvrir de près les pratiques locales et de renforcer les liens avec les structures partenaires en Allemagne.

L'Accoord a été accueilli et accompagné par plusieurs structures appelées « locales sociales ». Pendant une semaine, les bénévoles ont participé aux activités proposées par les centres, comme des rencontres parentalité, des ateliers cuisine, des ateliers pour les seniors... Ceci a permis de comparer le fonctionnement local avec l'Allemagne. **Ce voyage était un échange**, mais aussi la possibilité de faire des visites culturelles.



## Un nouveau partenariat avec l'école des Beaux-Arts

Un nouveau partenariat s'est initié avec l'école des Beaux-Arts autour d'un **échange de pratique entre les bénévoles des ateliers de couture et les étudiants des Beaux-Arts**. Les bénévoles ont partagé leur expertise et leur expérience pratique, transmettant des techniques de couture et des astuces de travail. En retour, les étudiants ont apporté leur créativité, leur regard artistique et leur approche plus théorique. Cet échange a permis aux deux groupes de s'enrichir mutuellement, de découvrir des méthodes de travail différentes et de nourrir leur passion commune pour la couture. **Cette rencontre intergénérationnelle** ouvre de nouvelles perspectives d'actions collectives, en favorisant le partage de savoirs.



## Doulon en large

Focus sur un projet innovant réalisé grâce au **budget participatif d'un collectif d'animation** : Doulon en Large, un événement qui a permis de dynamiser le quartier en proposant une animation accessible à tous. Les budgets participatifs sont des enveloppes de 1 200 euros, attribuées à chaque collectif pour porter des actions dans les quartiers.

Cet événement festif a permis aux habitants de découvrir ou redécouvrir leur quartier dans une ambiance conviviale. Un petit train gratuit a circulé dans le quartier, offrant une manière originale et agréable de le parcourir. L'après-midi s'est clôturée par un concert, apportant une touche musicale à cette journée. Le départ du petit train était situé à la Maison de Quartier de Doulon, un lieu central pour rassembler les habitants autour de ce moment de partage.

## Une première à l'Autre Marché

L'Accoord a participé pour la première fois à l'**Autre Marché, le marché de Noël artisanal solidaire organisé par les Eco-solies**, du 29 novembre au 8 décembre 2024 à Nantes. Cet événement, centré sur l'Économie Sociale et Solidaire, met en avant des produits artisanaux créés localement et dans le respect des principes éthiques et environnementaux. L'Accoord a présenté des créations réalisées par ses bénévoles, telles que des accessoires faits main, dont les fonds récoltés serviront à financer des projets locaux. Cette participation renforce l'engagement de l'Accoord **en faveur de l'artisanat local et de la solidarité**.

Les bénévoles de trois centres socioculturels (la Pilotière, la Maison de quartier de l'Île et Bellevue) ont présenté des créations diverses et variées : bonnets, écharpes, sacs, bananes, trousseaux... Cette initiative a remporté un grand succès, permettant de faire connaître l'action des bénévoles auprès des Nantais et Nantaises.



# La vie des accueils de loisirs

## Chiffres de fréquentation

	2024	2023	2022
TOTAL MERCREDIS	68 765	69 818	60 585
VACANCES HIVER	24 409	22 696	20 789
VACANCES PRINTEMPS	22 607	22 339	17 916
VACANCES AUTOMNE	23 386	22 674	20 092
VACANCES DE FIN D'ANNÉE	6 589	3 701	12 192
TOTAL VACANCES HORS ÉTÉ	76 990	71 411	70 989
TOTAL VACANCES ÉTÉ	78 383	73 322	60 962

## Forum pédagogique

Début juin, les équipes d'animation enfance étaient réunies au Grand Carcouët pour le forum pédagogique. Parmi les projets présentés, on retrouve notamment :

- un projet artistique multisensoriel mené à **Julien Gracq** avec la participation d'enfants en situation de handicap,
- l'édition du journal du centre à la **Méta** (Metalu) ou à **Félix Thomas** (le journal des Gremlins),
- la découverte des métiers du cinéma à **Doulon**,
- la création de masques géants avec une artiste plasticienne à **Émile Péhant**,
- des espaces sensoriels inclusifs à **Grandchamp des Fontaines** et à la **Barberie**,
- des courses d'orientation à la découverte de la ville à **Alice Guy** ainsi qu'au **Martray/Jeux-de-Mômes/Frédureau** avec le club des Mille Pattes.
- un travail sur l'accueil des nouveaux animateurs et animatrices à Alain Fournier

**250 animateurs et animatrices étaient au rendez-vous, ainsi qu'une dizaine de partenaires :**

- les Francas, la Ligue contre le Cancer,
- le Planétarium,
- les médiathèques nantaises,
- le Voyage à Nantes,
- la Maison des Jeux,
- le FRAC,
- Paq la Lune,
- Naolib.

Un grand merci à toutes les équipes pour leur participation !

**Retrouvez le livret complet de la revue de projets :**



## Projets autour de l'alimentation

En 2024, l'Accoord s'est engagée dans une démarche pour **proposer des goûters zéro déchet**. En plus d'une démarche éco-responsable, cet engagement permet de réduire les produits ultra-transformés. Fruits, goûters préparés par les enfants, lien avec les boulangeries du quartier, autant d'alternatives qui permettent de proposer des goûters sains aux enfants et de réduire le gaspillage.

Dans certains accueils de loisirs comme au Grand Carcouët, les équipes ont sollicité la diététicienne de la Ville de Nantes pour intervenir auprès des enfants. Cet échange a été l'occasion pour les plus jeunes de poser toutes leurs questions sur l'alimentation et de faire le point sur la notion de goûters équilibrés.

Autre initiative cette fois à la Manu et à l'Observatoire : la venue de diététiciennes d'Interfel autour d'une animation « Laboratoires sensoriels et ateliers culinaires ». L'objectif était de sensibiliser les enfants aux **bienfaits et à la richesse des fruits et légumes frais**, à travers une animation ludique intitulée la « Fraïch'force ».

## Les Droits de l'enfant

Mercredi 20 novembre, 75 enfants de l'Accoord et de Léo Lagrange étaient présents à la Mairie, en présence de Ghislaine Rodriguez, élue à l'éducation de la Ville de Nantes, pour fêter la **Journée internationale des Droits de l'Enfant**. Accompagné des équipes d'animation, chaque groupe d'enfants présentait le projet mené dans son centre. Ils ont ensuite pu visiter l'Hôtel de Ville et participer à des ateliers animés par l'Unicef et les Francas.

Cette année, c'est le thème de **l'accès à l'éducation** qui a été choisi. Parmi les projets menés dans les accueils de loisirs :

- Réalisation d'une grande fresque des Droits à **la Pilotière**.
- Activités autour du droit à l'éducation et échanges avec une classe du Sénégal à **l'Observatoire**.
- Découverte des écoles à travers le monde à **Jean Moulin**.
- Projet nature « De la graine à l'assiette » à **l'Aubinière**.
- Écriture d'une chanson sur les Droits de l'enfant à **Maisdon Pajot/Fraternité**.
- Travail autour de l'expression (et de tout ce qui peut l'entraver) à **la Manu** en lien avec la maison d'édition Six citrons acides.
- Échanges avec la Mauritanie et créations artistiques au **Breil**.
- Création d'un journal édité par les enfants au **Grand Carcouët**.

## Les J.O des Minots

Fin juillet, quinze accueils de loisirs de l'Accoord ont participé à **des Jeux Olympiques conçus sur mesure pour les enfants à Port-Barbe**.

Au programme :

- Rugby avec Nantes Rugby XIII.
- Escalade et danse urbaine à l'UCPA.
- Initiation à l'athlétisme avec l'Animation sportive de la Ville de Nantes.
- Sports insolites et tir de précision (sarbacane, tir à l'arc) avec les équipes de Port-Barbe.

Les enfants étaient ravis de découvrir de nouveaux sports et de partager un temps intercentre.



### La parole aux enfants

Pendant les vacances d'automne, les enfants de l'accueil de loisirs Félix Thomas ont passé une semaine à Paris dans le cadre du **Festival International des Droits de l'Enfant et de la Citoyenneté, organisé par les Francas**. Sur place, les jeunes Nantais·es ont présenté le projet qu'ils ont réalisé à l'accueil de loisirs sur l'égalité filles/garçons.

Objectif : mettre à mal la notion de « jeux de filles » et « jeux de garçons » et lutter contre les stéréotypes de genre.

**Suzanne, qui a participé au Festival, nous en dit plus :**





# Accueils de loisirs : enquête de satisfaction des parents

Début 2024, nous avons entrepris une démarche essentielle : une enquête auprès des familles de l'Accoord, afin d'évaluer la qualité des services dans nos accueils de loisirs et de saisir au mieux leurs attentes. Près de 1 000 personnes ont répondu à cette enquête.

## Raisons qui motivent l'inscription en accueil de loisirs

Parmi les motivations principales qui incitent les familles à inscrire leurs enfants en accueil de loisirs, deux aspects se distinguent. Le premier est le fait de bénéficier d'un mode de garde fiable. Dans le même temps, les familles expriment l'intérêt d'inscrire leur enfant dans un lieu qui favorise la découverte d'activités et l'apprentissage de la vie en collectivité. Ces réponses soulignent l'importance que les parents accordent à la dimension éducative au sein des accueils de loisirs. Au sujet des places disponibles, 80% des familles sont parvenues à trouver une place à chaque fois ou dans la majorité des cas où elles en ont eu besoin.

## Activités plébiscitées

L'axe qui retient notre attention est la **communication sur les activités réalisées par les enfants** : plus de la moitié des répondants déclare vouloir recevoir plus d'informations à ce sujet. En 2024, nous avons fourni à chaque équipe d'accueil de loisirs un semainier pour rendre plus visibles les activités qui se déroulent dans le centre ainsi qu'une affiche présentant notre projet pédagogique. Nous souhaitons également généraliser l'utilisation de l'application Kidizz.

## Utilisation de Nantes eServices

La plateforme Nantes eServices connaît une utilisation massive, avec pas moins de 98% des familles qui l'utilisent pour réserver des places en accueil de loisirs. Les retours d'expérience des usagers sont conformes à ce que les familles nous remontent régulièrement. Dans les points à améliorer, on retrouve : le temps d'attente avant d'accéder aux réservations et les problèmes techniques. Dans les points de satisfaction, on retrouve la fluidité du processus de réservation, le dispositif pour justifier une absence et l'exhaustivité des informations reçues en amont des inscriptions.

## Qualité de la relation aux équipes

L'un des points forts des accueils de loisirs est la relation aux équipes d'animation : **75% des enfants disent à leurs parents qu'ils s'entendent bien ou très bien avec les animateurs et animatrices**. En revanche, moins de 20% des répondants déclarent « très bien » connaître les équipes d'animation. Nous avons là un point sur lequel travailler. En 2024, nous avons fourni à chaque équipe d'accueil de loisirs un outil de type trombinoscope à afficher à l'accueil et nous souhaitons renforcer les temps conviviaux qui sont particulièrement appréciés par les familles.

# Les actions ados

Tout au long de l'année, l'Accoord et la Ville de Nantes proposent une offre sportive, culturelle et de loisirs, spécialement adaptée aux ados. En tout, 17 espaces 11/15 sont répartis dans les quartiers nantais. Les activités sont encadrées par nos équipes et le programme est coconstruit avec les ados. Dans cet esprit, certaines sorties et activités sont planifiées en amont et d'autres se décident au fur et à mesure de la semaine en fonction de ce que souhaitent les ados. Objectif : rendre les ados acteurs de leur quotidien et être capables de concrétiser, à plusieurs, un programme d'activités sur-mesure.

## Fréquentation des espaces ados

En 2024, les espaces ados de l'Accoord ont enregistré des records de fréquentation avec 2 000 ados différents qui fréquentent nos centres.

Ces bons résultats viennent récompenser la mobilisation des équipes d'animation ados qui proposent aux jeunes des projets sans cesse renouvelés, interviennent dans les collèges pour toucher de nouveaux ados et sont des référents pour les familles.

## Partenariat avec le Théâtre National de la Danse

Pendant les vacances d'automne, un groupe d'une douzaine d'ados de l'Accoord a participé à un **stage de danse et d'initiation aux portés acrobatiques avec Chaillot, le Théâtre National de la Danse**. Ce stage, financé par la DRAC, était encadré par l'Accoord et animé par deux artistes de cirque qui travaillent avec Chaillot : Ana Zammito et Loana La Rosa du collectif XY. Après une semaine d'entraînement (et de courbatures), les ados ont pu présenter leur travail lors d'un spectacle devant leurs familles. Le projet continuera en 2025 avec un stage d'une semaine, consacré au break dance, en bord de mer.



## Échanges avec la Tunisie

Pendant les vacances d'avril, une dizaine d'ados de Nantes Nord ont partagé le quotidien de jeunes de la région de Gafsa. En plus de découvrir la richesse du patrimoine local, les ados avaient emporté dans leurs valises des machines et ils ont échangé leurs savoir-faire dans le domaine du numérique. À l'automne, c'était au tour des Tunisiens de visiter la Cité des Ducs. Une belle occasion de partage culturel entre jeunes des deux pays. Ce projet a pu voir le jour grâce au soutien du programme Erasmus+.

Regardez  
la vidéo :



## Hôtel-Dieu : les enfants et les ados s'expriment

Une concertation citoyenne sur le renouveau du site de l'Hôtel-Dieu s'est tenu fin 2024. En octobre, les enfants d'Emile Péhant et d'Aimé Césaire ainsi que les ados du Studio ont eu l'occasion de visiter les coulisses du CHU de Nantes, de s'intéresser aux spécificités du site et d'échanger avec des professionnels de santé. Les ados ont aussi réalisé une expo photo et participé à un atelier de création partagée avec des jeunes hospitalisés. Les enfants ont fabriqué des maquettes du futur hôpital et ont imaginé que le lieu deviendrait un gigantesque jardin, une fabrique de chocolat ou encore un grand parc d'activités intergénérationnelles...

**Leur travail, rassemblé sous la forme d'un cabinet de curiosités, a été exposé dans le hall de l'école d'architecture de Nantes.**

## Alliance sonore

Pendant les vacances de février, les équipes ados de l'Ouest ont organisé un stage de musique : à la fois sur la rédaction de texte, la découverte des instruments et la pratique de la scène mais aussi une initiation aux techniques son et lumière. Ce parcours a été pensé conjointement par les équipes ados et les animateurs spécialisés culture et pratique artistique de Bellevue.



## Patinight

Vendredi 18 octobre, à la veille des vacances d'automne, 400 ados Nantais étaient présents à la Patinoire du Petit Port pour fêter le début des vacances. En plus de profiter des joies de la glisse, une soirée DJ était programmée. Cette deuxième édition de Patinight a été un vif succès. Ce temps permet aux jeunes de différents territoires de se rencontrer mais aussi de découvrir les activités proposées dans les espaces 11-15 ans ; le tout, en étant encadrés par des équipes d'animation de l'Accoord.

## Grandir dans une société qui discrimine

Fin 2024, les ados de l'Accoord ont participé à un projet podcast avec Tissé Métisse. Réalisé par Pop Média, le podcast met en lumière les témoignages de jeunes des clubs ados de Malakoff et du Port-Boyer sur les questions de discrimination.

Leurs témoignages ont été diffusés lors du **Festival Tissé Métisse**, dans le cadre d'une table ronde en présence d'une sociologue et des jeunes participants, qui ont partagé leurs points de vue et leurs réflexions sur les enjeux de discrimination dans notre société.

## La Noë Lambert autrement

À l'Est de Nantes, les équipes ados ont mené un projet original en lien avec les équipes du collège de La Noë Lambert. **En vue des révisions du brevet, les 3<sup>e</sup> ont pu participer à un séjour en bord de mer, du 17 au 21 juin, à Saint-Hilaire-de-Riez.** Le matin était consacré aux révisions avec les équipes enseignantes et l'après-midi aux activités sportives et socioculturelles avec les équipes de l'Accoord. Les animateurs et animatrices assuraient également les veillées. En tout, une centaine de collégien·nes ont participé à ce séjour dont le bilan est extrêmement positif, tant pour les jeunes que pour les équipes de la Noë Lambert. Ce projet a été valorisé par un film présenté à Michel Ménard, Président du Département de Loire Atlantique.

## Numérique intergénérationnel à Nantes Nord

À Nantes Nord, les équipes ados ont constitué un laboratoire numérique qui grandit de mois en mois : graveuse laser, imprimante 3D, découpeuse vinyle... Les équipes d'animations encouragent les ados à se former à l'utilisation des machines mais aussi à partager leurs connaissances avec les autres habitants du quartier. C'est ainsi que des temps de création partagée ont vu le jour. En itinérance sur les centres du Bout des Pavés, Bout des Landes et de la Boissière/Sensive, **les jeunes accueillent les habitants et les accompagnent dans l'utilisation des machines pour réaliser leurs propres créations.**



## Journée Ados numérique

Pendant les vacances de février, les jeunes de l'Accoord ont investi le Centre socioculturel Bellevue pour une journée consacrée au numérique. Au programme de cette 3<sup>e</sup> édition qui a réuni plus de 200 jeunes : radio libre, réalité virtuelle en partenariat avec l'APF, atelier dessin avec Yassine Latrache, studio de doublage de dessins-animés et films cultes, des sessions d'initiation à la programmation...



## Les 10 ans du Studio 11/15

**11/15**

Cette année, le Studio 11/15 fête ses 10 ans. Pour celles et ceux qui ne le connaissent pas encore, le Studio, c'est un lieu d'expérimentation, ouvert à tous les ados, quel que soit leur quartier d'habitation ou leur parcours. Début octobre, des dizaines d'ados, toutes générations confondues, étaient réunis au Studio pour célébrer cet anniversaire, en présence de Pauline Langlois, adjointe à la Jeunesse de la Ville de Nantes et se remémorer les (nombreux) projets élaborés ensemble.

10 années de loisirs, de convivialité et de rencontres. Merci à toutes les équipes, d'hier et d'aujourd'hui, qui ont permis au Studio d'affirmer sa place singulière sur la scène nantaise.

16-25 ANS

# Les actions 16-25 ans



Depuis plusieurs années, l'Accoord renforce son action à destination des jeunes, à travers des dispositifs et des espaces d'animations dédiés. Quatre espaces 16/25 ans existent à Nantes dont un nouveau lieu qui a ouvert ses portes en 2024 dans le quartier Beaulieu, en lien avec les CEMEA.

Dans les espaces 16/25 ans, les équipes, rattachées aux centres socioculturels, y proposent des animations, des dispositifs d'aide aux vacances ou aux loisirs et étoffent leurs actions avec des projets centrés sur la coopération internationale, la citoyenneté et l'insertion professionnelle.

## Top Départ

L'Accoord participe au dispositif Top Départ de la Ville de Nantes pour aider les 16/25 ans à concrétiser leurs projets de vacances d'été, en France ou à l'étranger avec une aide plafonnée à 350€ par personne. En plus d'un soutien financier, les 16-25 ans peuvent trouver une aide technique et pédagogique pour la préparation de leur projet. En 2024, ce sont près de 100 jeunes qui ont bénéficié de cette aide au départ.

## Découvrir l'Europe quand on a 18 ans

Pour les Nantaises et Nantais de 18 ans, l'Accoord propose le programme Discover E.U qui vise à faire découvrir la richesse du patrimoine européen, le tout en favorisant les mobilités douces grâce au financement du forfait Interrail. À la clé, une aide au départ de 70€ par personne et par jour, à condition d'avoir 18 ans et de visiter deux pays de l'Union européenne. En 2024, une trentaine de jeunes ont participé à ce dispositif.



## Échanges avec Dschang

En 2023, l'Accoord faisait partir une dizaine de jeunes de Malakoff à Dschang, au Cameroun, pour mener un projet autour du tri à la source. En 2024, c'était à notre tour d'accueillir les jeunes camerounais pour leur montrer les actions qui étaient menées à Nantes autour de la valorisation des déchets. Début juillet, une délégation a séjourné à Port-Barbe pendant une semaine et participé à un planning riche en activités : visite de Compostri (association nantaise qui promeut le compostage), cuisine et déjeuner au Solilab, découverte du site de Terra Compost (entreprise de valorisation des déchets) et participation à de nombreuses activités dans la région nantaise.

# Faire vivre le droit aux vacances

**Les vacances, c'est un temps de l'année indispensable au bien-être. Partir, c'est s'offrir une respiration salubre dans un quotidien bien occupé, c'est l'occasion de sortir des limites de son quartier et de rencontrer des personnes de tous horizons... Pourtant, dans un contexte économique difficile, les vacances font ressortir les inégalités et de nombreuses familles renoncent à partir.**

Au début de l'été, l'Accoord a organisé à Port-Barbe un temps presse conjoint avec la Ville de Nantes autour de la question du droit aux vacances. Mahaut Bertu, adjointe à l'égalité et à la vie associative et Hélène Naullin, adjointe à la petite enfance, la famille et la parentalité étaient présentes et ont rappelé l'importance des dispositifs mis en place par l'Accoord, notamment Les Echappées Belles, soutenu par la CAF et le CCAS, qui permet à des familles de partir en cours séjour dans la région. Des articles de presse Océan, de Ouest France, de l'Actu et de Nantes.fr sont parus à la suite de ce temps presse.

## 2 400

C'est le nombre de personnes qui **partent en vacances grâce à l'Accoord cet été**. Dans le détail, 1 600 enfants et ados sont inscrits en séjour, ce à quoi s'ajoute plus d'une centaine d'ados en bivouac, une centaine de jeunes Top Départ et Discover E.U (voir page précédente). Enfin, le succès des Echappées Belles ne faiblit pas avec 600 participant·es au cours de l'été.



## Les séjours

Cet été, 80 départs en séjour ont été organisés par l'Accoord pour les 4-15 ans. Activités sportives, visites culturelles, éveil scientifique, échange à l'international... chaque séjour s'appuie sur un projet pédagogique à part entière. Parmi les temps forts de l'été 2024 on retrouve :

- Une quinzaine de jeunes nantais se sont produits dans la ville close de **Concarneau** pour jouer une réinterprétation de Ruy Blas, de Victor Hugo, grâce à un travail d'écriture et de mise en scène de la Tatcha Cie
- Une quarantaine de jeunes ont vécu à bord de catamarans, **entre Arzon et Belle-Ile**, mouillant le long des îles de la baie de Quiberon grâce à des séjours co-organisés avec l'association Tous en Mer
- Amélie Oudéa Castera, ancienne Ministre des Sports, a visité un séjour de l'Accoord labellisé « Colo apprenante », à **Campbon**, et salué le travail des équipes
- Une dizaine de séjours à l'international ont été portés par l'Accoord, du **Maroc** à la **Géorgie** en passant par l'**Irlande** ou la **Sicile**. Sur place, en plus de découvrir les richesses du pays, les ados partagent le quotidien de jeunes vivant sur place pour s'ouvrir à de nouvelles cultures et apprendre à voyager autrement.

## L'été des accueils de loisirs

Cet été, les centres de loisirs de l'Accoord ont accueilli en moyenne 2 400 enfants par jour dans les accueils de loisirs.

- Les enfants du **Breil** et des **Bourderies** ont contribué à la création d'une nouvelle œuvre artistique, à La Fabrique Bellevue-Chantenay, avec la complicité de la musicienne Soizic Lebrat.
- À **Cloé Sensive**, les enfants ont pris part à des ateliers photo en pleine nature pour mieux connaître les oiseaux et autres petites bêtes qui nous entourent.
- Au **Martray**, les enfants ont participé à un atelier de création avec le Pannonica qui s'est achevée par une grande déambulation musicale jusqu'à l'Île de Versailles.
- À **Doulon** et au **Port Boyer**, les enfants ont répété une chorégraphie grâce à la compagnie Houra et se sont produit devant les résidents des Ehpad voisin. L'occasion de partager une danse et de tisser des liens entre les générations.
- À l'**Observatoire**, les enfants ont suivi pendant plusieurs jours des ateliers de cirque, de danse et de musique avant de se produire en spectacle devant leurs parents !

Le tout, ponctué de sorties à la plage, de visites dans les musées nantais ou les parcs de la région et de grands tournois intercentres pour permettre aux enfants de se rencontrer.



## Animations en journée

Journées d'été à la Bottière, Destination Camping à Nantes Nord, Les Estivales du Breil : les quartiers ont proposé de nombreux temps d'animation festifs en journée. Sans oublier les équipes des 13 ludos/biblios de l'Accoord qui proposent aux familles des sessions livres et jeux en extérieur, dans les parcs et jardins ou aux abords des pataugeoires. Succès garanti !

Les équipes de l'Accoord ont également participé aux temps organisés par les partenaires associatifs ou institutionnels avec lesquelles nous collaborons : Les Rendez-vous des Pataugeoires de Paq'la Lune, Anim'ton quartier de l'Animation sportive de la Ville, Aux heures d'été, ou encore le festival des Nuits de l'Erdre. Ce dernier a accueilli plusieurs ados de l'Accoord pour la réalisation d'un podcast, créé avec Pop Média, sur les coulisses du festival.

## Les Jeux Olympiques

Cet été, l'Accoord a fait vivre l'aventure olympique à ses publics :

- Une dizaine d'ados des quartiers de la Pilotière-Pin Sec ont encouragé l'équipe de France lors du match de volley-ball France-Slovénie à l'Arena Paris-Sud, dans une ambiance survoltée.
- Des dizaines de jeunes des espaces ados de l'Accoord ont profité des matchs de football à la Beaujoire.
- Les enfants des accueils de loisirs ont participé aux J.O des Minots, un projet initié par Port-Barbe pour les initier au sport. (voir page 11 « Accueils de loisirs »)

## Soirées conviviales

Que serait un été à l'Accoord sans les événements organisés par nos centres socioculturels ? À l'arrivée des beaux jours, les événements fleurissent dans nos quartiers : les jeudis de l'été à l'Ouest ou à la Maison de quartier de l'Île, les Guinguettes à Nantes Nord, les Paillotes Voyageuses à l'Est ; des temps pour se retrouver, assister à des spectacles et des concerts, partager des repas dans une ambiance conviviale. Début juillet, le Président du Conseil Départemental, Michel Ménard, a profité d'un temps convivial organisé à la Pilotière pour renouveler la signature de la convention triennale qui nous unit au Département.

# Une année dans les centres socioculturels

## Inauguration du 22<sup>e</sup> centre socioculturel de l'Accoord

Début juillet, la Maire de Nantes, **Johanna Rolland**, a inauguré le 22<sup>e</sup> centre socioculturel de l'Accoord, à **Saint Joseph de Porterie**. La Maire et ses équipes ont visité les locaux et la guinguette éphémère créée par l'Accoord qui bat son plein depuis début juin. En tout, une centaine de bénévoles sont impliqués aux côtés des équipes de l'Accoord pour animer la vie de quartier.

Parmi les projets qui ont retenu l'attention de la Maire, il y a celui du magasin gratuit : les équipes de l'Accoord ont ouvert, avec les habitant·es, un espace qui fonctionne sur le principe du don. Les habitant·es y déposent des objets en bon état et peuvent en récupérer d'autres. Livres, objets de puériculture, petit électroménager, déco, jouets, seuls les textiles et l'alimentaire ne sont pas acceptés. Depuis l'ouverture du magasin gratuit, en juin, le succès ne faiblit pas.



## Le mois de l'Europe

En janvier, une trentaine de salarié·es de l'Accoord sont partis à Bruxelles pour visiter le Parlement européen ainsi que des centres sociaux et des structures culturelles de la capitale belge. À leur retour, plusieurs centres ont proposé une programmation mettant à l'honneur la coopération européenne, parmi lesquels :

- À la **Bottière** : des ateliers cuisine, des jeux thématiques à la ludo, des échanges sur le corps européen de solidarité. Expositions sur l'U.E et l'Olympisme et sur les Petits Européens (en lien avec l'ALE).
- À la **Halvêque** : une programmation 100% Europe avec des ateliers de cuisine, de danse, des actions de sensibilisation autour des élections, des concerts, des expositions et une programmation de jeux à la ludo.
- À la **Pilotière** : petit-déjeuner européen et exposition du MRAP (Mouvement contre le Racisme et pour l'Amitié entre les Peuples) sur l'histoire du colonialisme.
- À la **Boissière-Sensive** : Exposition sur le street art dans les villes européennes dans le cadre de la programmation street art du centre.

Nous avons également eu l'honneur de recevoir en mai, François Héran, professeur au Collège de France, pour une conférence d'exception à l'Espace Cosmopolis sur la thématique des contre-vérités autour de l'immigration.

## Les Repair Café

L'Accoord multiplie les initiatives, en lien avec les autres acteurs associatifs, pour faire vivre un numérique à visage humain à Nantes. L'espace numérique du Breil s'est associé à la Maison du Libre pour proposer des créneaux de « Repair Café Numérique ».

L'objectif ? **Apprendre à réparer son ordinateur tout en rencontrant des habitant·es du quartier.** Plébiscitées par les habitant·es qui souhaitent lutter contre l'obsolescence programmée, des initiatives similaires vont voir le jour en 2025 à la Boissière et à la Bottière.

## Éco&Pop's

Début octobre, 600 personnes étaient présentes à Port-Barbe pour la **première édition d'Éco&Pop's, la fête de l'écologie populaire.** Activités sportives, spectacle familial sur le thème de la nature, découverte de la faune et de la flore du site, village partenaires, fanfare, débat avec Sylvain Grisot sur la fabrique de la ville... la journée a été riche en animations et a été l'occasion de signer une convention de partenariat avec Ecopôle.

En 2024, une quarantaine de salarié·es et bénévoles de l'Accoord ont participé à une formation aux éco-événements pour réduire l'impact de nos activités. Réalisation de formats de spectacles peu gourmands en énergie, utilisation de bar & cuisine zéro déchet, limiter au strict nécessaire les déplacements : autant de pratiques que nous mettons en œuvre dans les centres socioculturels.



## Les centres de l'Est mobilisés contre les discriminations

Dans le cadre des SECD (Semaines d'Éducation Contre le Racisme et toutes les formes de Discriminations) organisées par la Ligue de l'Enseignement, tous les **centres socioculturels de l'Est ont proposé une programmation riche et variée autour des discriminations**, avec des spectacles, des ateliers et des expositions, ouverts à toutes et tous. Enfants, ados, adultes et familles : toutes les équipes ont joué le jeu pour proposer une palette d'actions la plus large possible.

## Des festivals pour célébrer les pratiques amateurs

Le soutien aux pratiques amateurs est un des piliers du plan culture de l'Accoord. En plus du travail accompli par les équipes des locaux de répétition, plusieurs temps forts rythment l'année :

**Scènes sans Frontières** : co-organisé par le CSC Hauts-Pavés/Saint-Félix, la compagnie Coma Teatro et le Pannonica, le festival prend de l'ampleur. En 2024, cinq représentations étaient programmées à la salle Paul Fort ainsi qu'une production commune en fil rouge. Les artistes amateurs ont été accompagnés en amont lors de masterclass animées par des professionnels du spectacle et de l'animation.

**Doulon part en live** : C'est un rendez-vous incontournable à l'Est qui permet de mettre en avant les artistes qui répètent dans le studio de répétition de Doulon. Chaque trimestre, la maison de quartier programme trois groupes différents. Le temps d'une soirée, les genres musicaux se mélangent et permettent aux habitant·es de réaliser de belles découvertes.

**Jam session au Bout des Landes** : le centre du Bout des Landes organise régulièrement des jam session ouvertes à toutes celles et ceux qui souhaitent partager leur passion pour la musique. Début 2024, le centre s'est transformé en studio pour permettre à des artistes amateurs d'enregistrer, de mixer et d'arranger leurs titres.

**Bellevue a du talent** : Une soirée spéciale pour repérer, encourager et accompagner les talents de demain lors d'une scène ouverte, organisée fin avril au centre socioculturel. Et parce que le talent n'a pas d'âge, les enfants des centres de loisirs sont venus pour une représentation unique d'un spectacle préparé avec les équipes.

## Parcours Street Art à Nantes Nord

À Nantes Nord, les équipes de l'Accoord et celles de la Ville travaillent main dans la main pour embellir le quartier. Pendant plusieurs semaines, habitants et artistes ont réalisé ensemble 7 grandes fresques colorées, exposées un peu partout dans le quartier, depuis la Boissière-Sensive jusqu'à La Mano. Face au succès rencontré par cette initiative, l'objectif pour 2025 est simple : peindre de nouvelles œuvres et proposer un parcours street art à Nantes Nord.



## Les 10 ans du Petit Ludik

Le Petit Ludik est un concours créé par l'Accoord et l'association La Sauce Ludique. Particularité du dispositif : de la sélection des jeux jusqu'au vote final, ce sont les enfants qui décident de tout. Les adultes n'ont pas le droit de voter, mais ils ont le droit de jouer ! D'avril à juin, les ludos/biblios de l'Accoord et une dizaine de ludothèques de la métropole nantaise ont proposé aux familles de tester les jeux et de voter pour leur coup de cœur. **Pour la 10<sup>e</sup> édition du concours, plus de 300 enfants de la région nantaise ont voté pour leur jeu préféré.** Caracolant en tête des votes, c'est « La Planche des Pirates » qui est couronné du Petit Ludik d'Or : un jeu d'équilibriste où il faut savoir trouver le juste milieu entre prudence et prise de risque.



## Succès des classes nature à Port-Barbe

De plus en plus de scolaires sont accueillis à Port-Barbe pour des classes nature. **Sur l'année scolaire écoulée, cela représente une soixantaine de classe soit plus de 1 400 enfants.** Le programme d'activités est pensé avec les équipes enseignantes et s'adapte au projet éducatif pour approfondir des notions étudiées en classe. Pour certaines écoles, c'est aussi l'occasion de préparer des journées d'intégration à l'approche de l'entrée au collège.

## Solidarité à l'approche des fêtes

À l'approche des fêtes de fin d'année, les équipes des centres socioculturels et maisons de quartier de l'Accoord se mobilisent pour proposer des temps festifs sur les quartiers nantais. Objectif : lutter contre le repli sur soi et partager un moment de convivialité tous ensemble.

Parmi les temps forts de 2024, on retrouve FestHiver à Malakoff avec des ateliers cuisine, lectures de contes, collectes de jeux & jouets, ainsi que plusieurs spectacles familiaux avec notamment la venue de Coucoucool et un grand spectacle de feu sur la place Rosa Parks. Aux Dervallières, le 31 solidaire a attiré une centaine de personnes. Enfin, au Bout des Landes, les équipes organisaient pour la première fois un déjeuner du réveillon qui a rassemblé une cinquantaine d'habitants.



# Les ateliers sociolinguistiques



## Une offre complémentaire

Chaque année, les ateliers sociolinguistiques (ASL) de l'Accoord permettent à 600 personnes d'apprendre le français. **Dans un contexte généralisé de repli sur soi, les ASL défendent l'ouverture au monde et le vivre-ensemble, deux pierres angulaires du projet associatif de l'Accoord.**

En plus des ateliers « Français au quotidien », l'Accoord propose des ateliers thématiques « à visée professionnelle » ou liés aux enjeux de parentalité mais aussi des formations professionnalisantes autour du service à la personne et des métiers du ménage et de la restauration en collectivité. Enfin, la Chorale des Polyglottes complète l'offre sociolinguistique de l'Accoord. En tout, ce sont 29 ateliers qui sont proposés aux personnes désirant apprendre ou se perfectionner en français.

**Les ateliers sociolinguistiques sont assurés par une équipe de sept formateurs et formatrices, accompagnées d'une vingtaine de bénévoles engagés à nos côtés.** Preuve de la qualité de l'offre de formation proposée par l'Accoord, notre association est certifiée Qualiopi.

## La chorale des Polyglottes

Les Polyglottes, c'est une **chorale unique en son genre** qui rassemble des Nantais de tout âge avec des apprenant·es des ateliers sociolinguistiques qui perfectionnent leur maîtrise de la langue grâce au chant. Le répertoire est composé de chants francophones et d'œuvres des pays d'origines des participant·es.

Les Polyglottes se produisent lors de manifestations culturelles nantaises : lors d'une représentation exceptionnelle sur les marches du Théâtre Graslin, au Bal des ASL ou à la Cité des Congrès dans le cadre du festival Tissé Métisse. À chacune de leur représentation, les Polyglottes sont acclamés par le public, preuve s'il en est que la musique est un langage universel !

## Reprendre confiance en soi avec Rayo'Nantes

En 2024, l'Accoord a rejoint un projet initié par la TeamElles et intitulé Rayo'Nantes. Ce sont des ateliers réservés aux femmes pour (re)trouver la confiance en soi et favoriser l'insertion professionnelle et sociale à travers un parcours pluridisciplinaire basé sur la pratique du vélo.

Concrètement, les apprenantes participent à des ateliers de remise en selle mais également à un parcours de découverte de l'emploi, une formation aux gestes de premiers secours, des conseils pour la rédaction d'un CV, des ateliers d'écriture de slam. C'est tout un parcours qui est conçu pour favoriser l'émancipation des femmes ! En 2024, la Boissière et la Maison de quartier de l'Île ont participé à Rayo'Nantes.

### Guide du nouvel arrivant

Une dizaine d'apprenant·es a participé à l'élaboration de la nouvelle version du Guide d'accueil du Nouvel arrivant à Nantes. Ils ont été sollicités pour donner leur avis sur les infos utiles à y faire figurer et sur la manière de hiérarchiser les contenus. Ils ont aussi émis des propositions créatives. Rendez-vous dans quelques mois pour l'édition du nouveau guide !

## Le Bal des ASL

En juin, l'Accoord a organisé pour la première fois une grande fête qui mettra à l'honneur les 600 personnes qui apprennent le français dans ses centres. Intitulé « Le Bal », ce temps festif, qui s'est tenu au centre socioculturel de la Pilotière, était l'occasion d'offrir **une grande fête autour du vivre-ensemble**, avec la participation de Nadège Boisramé, élue de la Ville sur les questions d'intégration et de citoyenneté.

Cette première édition du Bal de l'Accoord s'est articulée autour de plusieurs temps forts : une exposition qui a mis en avant les nombreux projets menés dans l'année au sein des ateliers de français, la participation de la Chorale des Polyglottes et un concert de Hend Elrawy, ancienne chanteuse du groupe Orange Blossom, qui est bénévole au centre socioculturel de la Halvêque et qui a été apprenante des ateliers sociolinguistiques du Breil.

## Rencontre avec Falmarès

Mi-février, 80 apprenant·es des ateliers sociolinguistiques de l'Accoord ont rencontré le poète Falmarès au centre socioculturel Boissière/Sensitive et de la Pilotière. Cette intervention a eu lieu dans le cadre du **festival de littérature Atlantide** qui rassemble chaque année une cinquantaine d'auteurs venus du monde entier. Les échanges avec le jeune auteur d'origine guinéenne, ambassadeur de la paix en France, ont été passionnants. Ils ont permis d'aborder les thématiques de l'exil, de la reconstruction de soi, de l'apprentissage de la langue et de l'amour de la littérature.

### Maillons de parcours

En décembre, les formations « Cap vers Mon Métier » et « Cap vers le SAP », ont été mises en lumière lors des 10 ans de l'Agenda Européen pour la Formation des Adultes (AEFA) à Paris. L'AEFA œuvre pour un objectif essentiel : rendre la formation accessible aux adultes qui en sont le plus éloignés. La pédagogie mise en place dans les formations de l'Accoord a été saluée par les organisateurs de l'AEFA. En 2024, une trentaine d'apprenant·es ont participé à ces formations diplômantes, grâce au soutien de Nantes Métropole.

# Action à l'inter- national

En 2024, l'Accoord a ajouté l'axe « Europe et International » à son projet associatif des Essentiels. C'est dire si les enjeux liés à la découverte d'autres cultures, à l'ouverture au monde et à la mobilité internationale sont devenus incontournables au sein de l'association.

À l'international, notre approche est fondée sur l'**Éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale** (ECSI). Notre ambition est de donner des clés à nos publics pour mieux appréhender les phénomènes mondiaux à l'origine des inégalités et de favoriser leur contribution individuelle et collective pour construire des réponses plus justes et plus durables. Notre ambition est de renforcer le pouvoir d'agir des citoyen·nes d'ici et d'ailleurs et d'établir des partenariats équilibrés avec des acteurs de la société civile dans d'autres pays.



## Des liens privilégiés avec la Mauritanie

Notre association a tissé des liens privilégiés avec la Mauritanie, en particulier avec la maison de quartier du Breil. Nous veillons à poursuivre et intensifier notre coopération en lui donnant une nouvelle dimension. En 2024, nous avons soutenu un chantier de jeunes, de rénovation du centre de loisirs de l'association APEFAS, située à Nouakchott. Un projet de correspondance solidaire entre ce centre de l'APEFAS et deux accueils de loisirs du quartier du Breil est en cours. Nous accompagnons également le développement d'une maison des associations de la commune de Sebkhia avec qui de nombreux liens existent déjà. Enfin, nous sommes partenaires des Francas pour développer une filière d'animation socioculturelle dans le pays.

## Chantiers jeunes

Cette année, l'Accoord a participé à plusieurs chantiers solidaires avec l'association Concordia. Ainsi, huit jeunes Nantais·es sont partis dans la région d'Isparta, en Turquie, pour participer à des activités au service de la collectivité (récolte de la lavande, organisation d'un triathlon etc.) le tout en partageant le quotidien de jeunes de leur âge et en découvrant la région. Et selon un principe de réciprocité, plusieurs jeunes étaient accueillis à Port-Barbe pour un chantier de rénovation.

L'engagement des jeunes  
à l'international en vidéo :



## Erasmus+

Dans le cadre du développement des projets européens, l'Accoord a obtenu les accréditations Erasmus+ jeunesse et Erasmus+ formation. Cette dotation nous permet de financer des séjours interculturels en Europe mais aussi de **favoriser la mobilité des professionnel·les et bénévoles de l'association**. Cela nous offre aussi la possibilité d'accueillir des jeunes européens en France au sein de l'association, comme dans le cadre du Corps Européen de Solidarité, en partenariat avec Europa Nantes.

Pour découvrir plus de projets menés à l'international, lisez les pages « Accueils de loisirs », « Espaces ados » et « Action 16-25 ans ».

# Enquête « Bien-être au travail »

En 2023, l'Accoord a signé la « Charte de Lutte contre les discriminations », également connue sous le nom de « Charte Diversité ». L'Association s'engageait résolument en faveur de la diversité et de l'inclusion, face à des enjeux sociaux et sociétaux de plus en plus importants. La Direction générale insistait sur l'importance de recueillir le ressenti des salarié·es concernant leur expérience face aux discriminations, mais aussi l'inclusion, la diversité et le bien-être au travail à l'Accoord, avant de mieux cibler les actions à mener.

Une grande enquête sur le bien-être au travail a donc été diffusée en ligne et en version papier, au dernier trimestre 2024. Cette démarche s'inscrit dans une volonté de mieux comprendre les perceptions des équipes afin de définir les actions nécessaires pour renforcer les points à améliorer. Le respect de l'anonymat des répondant.es a été garanti. 272 personnes ont répondu à l'enquête, soit 26,7 % de salarié·es. Le questionnaire était réparti en trois axes : la lutte contre les discriminations, la diversité et l'inclusion, le bien-être au travail et l'équilibre vie professionnelle et vie personnelle.

## Chiffres clés :

- 4,18 / 5 salarié·es se sentent inclus·es au sein de l'Accoord.
- 9,2% des salarié·es déclarent avoir été victimes d'un acte de discrimination entre collègues au cours de l'année.
- 4,14 / 5 salarié·es pensent que leur responsable prend au sérieux les questions de diversité et d'inclusion, ainsi que la lutte contre les discriminations.
- 4,21 / 5 se disent satisfait·es des relations entre collègues.

L'analyse des résultats en fonction des catégories des répondant·es (hommes/femmes, âge, ancienneté, catégories socio-professionnelles...) ne révèle pas de grandes disparités. Les hommes et les femmes ont quasiment les mêmes scores, les jeunes et les moins jeunes, de même. En fonction des postes, il y a des variations avec des points positifs pour chaque catégorie. Les cadres par exemple se sentent plus valorisé·es que les agent·es de maîtrise ou les employé·es, mais se sentent plus stressé·es et sont moins satisfait·es de leur équilibre entre vie professionnelle et vie personnelle.

L'enquête a permis de mettre en lumière des points positifs, en particulier en termes de relations humaines et d'équilibre travail-vie personnelle, mais aussi d'identifier des axes d'amélioration : l'efficacité des mesures liées à la lutte contre les discriminations et la diversité dans le recrutement.

Le groupe de travail va poursuivre l'analyse de l'enquête afin de construire un plan d'action et travailler sur les axes d'amélioration. L'Accoord s'engage à réitérer cette enquête de ressenti dans deux ans et à publier les résultats aux salarié·es. Les résultats complets de l'enquête sont disponibles sur l'intranet.



# Ce qui nous attend en 2025

**40**  
ANS  
2025

## Les 40 ans de l'Accord avec :

- Le Forum des Bénévoles le 26 avril à la maison de quartier Doulon.
- Une assemblée générale suivie d'une soirée sur l'avenir de l'éducation populaire en présence de Najat Vallaud-Belkacem, Johanna Rolland, Michel Ménard et Irene Pequerul, le mercredi 11 juin à la Manufacture.
- Soirée 100% Accord en ouverture du festival des Scènes Vagabondes, jeudi 19 juin, au Parc du Grand Blottereau, avec les groupes qui répètent dans nos locaux de répétition.
- Samedi 27 septembre, Fête du Jeu intergénérationnelle à Commerce pour rassembler les Nantaises et les Nantais de tout horizon.



## Les 20 ans d'Hip Opsession

avec une soirée spéciale à Doulon.



## La rénovation du Pôle Solidaire à Nantes Nord.



## La mobilité des salariés et des bénévoles grâce à Erasmus+.

## Ouverture d'une épicerie solidaire au Breil.



## Les 50 ans du Bout des Landes.





**PARTAGEONS**

**L'ÉTÉ !**

ANIMATIONS - SORTIES - SPECTACLES - SÉJOURS - JEUX - DÉTENTE

Inscrivez-vous dans un centre Accord  
et profitez de l'été !



## Accoord

10 rue d'Erlon  
BP 22329, Nantes-Cedex 1  
44 023 Nantes  
Tél. : 02 40 74 02 52  
[www.accoord.fr](http://www.accoord.fr)



La CAF participe  
financièrement  
aux activités  
enfance jeunesse  
organisées  
par l'Accoord



Cofinancé par  
l'Union européenne



Liberté • Égalité • Fraternité  
RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

